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DIA TRÁGICO EM GUARAPUAVA: 
FOGO E MORTE

Os moradores da avenida Paraná, no bairro Dos Estados, foram surpreendidos na madrugada deste domingo (22) com chamas 
e destruição. Uma casa de esquina foi consumida pelo fogo. Sobraram apenas algumas das paredes. Felizmente, sem vítimas, 
conforme informações do Corpo de Bombeiros, que trabalhou para controlar esse incêndio a partir de atendimento das 5h22, 
conforme relatório. E, longe dali, três veículos se envolveram em acidente fatal no Km 352 da BR 227, no perímetro urbano de 

Guarapuava, também no domingo.   Página 7

Nº 2.107
R$ 4,00

ANO99



TERÇA-FEIRATERÇA-FEIRA
24 de outubro de 202324 de outubro de 2023Opinião22 Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

EXPEDIENTE
CNPJ: 10.846.416/0003-40
Rua Arlindo Ribeiro, 595, Centro
Guarapuava-PR|Telefone: (42) 3304-3218

Direção Geral
André Ricardo Baldo Pacholek
Comercial
Maurício Manoel
comercial@correiodocidadao.com

Edição de Arte e 
Projeto gráfico
Tiago Silva
tiago.correiodocidadao@gmail.com

*Artigos e charges assinados 
são de responsabilidade de 
seus autores e não refletem 
necessariamente a visão 
do jornal.

Redação
Cristiano Martinez
martinez.correio@gmail.com

Circulação: de terça a sábado*
*Sábado e domingo, edição conjunta

Tiragem: 11.500 exemplares COMUNICAÇÕES   EIRELI-ME

A tecnologia e o ambiente 
de negócios estão maciça-
mente no ambiente de Cloud 
(Nuvem) hoje e isto é algo 
irreversível. Quem me acom-
panha dentro e fora do mun-
do profissional já me ouviu 
ao menos uma vez falando 
ou escrevendo a respeito dis-
so. Entretanto, a dinâmica e 
a velocidade da evolução tec-
nológica já fizeram o debate 
avançar um pouco mais, e a 
capacidade de processamento 
de dados aparece como tema 
central do uso da inteligência 
artificial (IA) na Nuvem.

As vantagens de tornar a 
Nuvem o “coração” de todo 
e qualquer negócio se baseia 
na premissa do “onde” dei-
xar de ser o mais importante, 
dando lugar ao “como”. O 
uso de servidores e grandes 
estruturas físicas se viram 
substituídos por servidores 
mais modernos, arrojados, 
que permitem maior escala-
bilidade, com menores cus-
tos e maior eficiência, tudo 
incorporado pela geografia 
digital.

Por uma questão lógica, a 
grande maioria das soluções 
de IA, seja Generativa ou 
não, roda dentro do ambien-
te de Nuvem. Contudo, a alta 
capacidade de processamento 
em tal ambiente está gerando 
sérios desafios à infraestrutu-
ra existente. Treinar modelos 
de IA para tarefas diversas, 
personalizadas a cada negó-
cio, do Banking ao varejo, 
passando pela experiência 
customizada aos clientes, não 
foi afetado, mas essa nova 
tecnologia “tem fome”. Eu 
explico.

A inteligência artificial tra-
balha com volumes gigantes-
cos de dados e informações, e 
as Nuvens já concebidas hoje 
correm para atualizações im-
portantes, a fim de garantir o 
pleno funcionamento e ade-
quação ao que a IA e seus 
desenvolvedores pedem. Um 
exemplo: ambientes forma-
dos por unidades de proces-
samento central (CPUs) vêm 
dando lugar aos com unida-
des de processamento gráfico 
(GPUs) no desenvolvimento 

e uso de IA em Nuvem. O 
motivo? Os GPUs são proje-
tados para suportar mais car-
gas simultâneas de trabalho, 
algo central para os Modelos 
de Linguagem de Grande Es-
cala (LLMs) gerarem textos, 
fotos e outros conteúdos em 
ferramentas como o Chat-
GPT e o Bard, para mencio-
nar apenas duas.

Assim como um ano re-
cheado de novidades tecno-
lógicas, lideradas pela IA e 
suas consequências, 2023 
também se notabilizou por 
ser a época na qual aumentar 
a eficiência e a produtividade, 
com menos recursos disponí-
veis, tornou-se fundamental 
para o avanço dos negócios. 
O cliente é cada vez mais o 
centro da operação, e a sua 
experiência capitaneia todos 
os esforços por inovação, no-
vos serviços e produtos, além 
do aumento de receitas. E 
tudo isso, sem exceção, pode 
ter a IA como aliada primor-
dial, caso as empresas se po-
sicionem estrategicamente 
para investir e tirar o melhor 
proveito dessa tecnologia.

Na Nuvem e com o auxílio 
da IA, é possível escalar ati-
vidades repetitivas e longas, 
enquanto o lado humano das 
operações fica com a super-
visão de tais processos, como 
um verdadeiro copiloto. O 
maior espaço restante da jor-
nada de trabalho fica, assim, 
disponível para tarefas mais 
estratégicas, criativas e or-
gânicas, para as quais a com-
putação ainda não avançou o 
bastante para substituir o elo 
humano. Aproveito para dar 
uma opinião pessoal de que 
a tecnologia não evolui para 
roubar postos de trabalho, 
mas sim para provocar dis-
rupção, demandando atuali-
zações e a criação de novas 
funções.

Mas, retomando o racio-
cínio que amarra tantas va-
riáveis, devo dizer que as 
principais plataformas de 
Nuvem pelo mundo estão 
trabalhando para adequar as 
suas infraestruturas diante 
da demanda por um número 
crescente de cargas de traba-
lho, de machine learning e 
temas associados. Com mais 

GPUs na Nuvem, teremos 
algoritmos com mais desem-
penho, com diminuição do 
tempo para conclusão de ta-
refas e geração de soluções. 
O aprendizado profundo para 
uma infinidade de aplica-
ções só cresce, assim como 
a “fome” por bases de dados 
existentes, em favor de ou-
tras novas a serem criadas.

E no nosso dia a dia? Es-
tamos falando em processos 
cada vez mais complexos, em 
que a análise de crédito para 
uma vasta gama de perfis de 
clientes poderá sair em poucos 
minutos, tudo de forma digital. 
Ou ainda uma série de pro-
dutos customizados para um 
cliente interessado em Segu-
ros, de acordo com o seu perfil 
e considerando as variáveis de 
sinistro de determinado bem 
em determinada localidade. 
E que tal a identificação rápi-
da e precisa da veracidade de 
conteúdos postados em sites e 
redes sociais, ou de falhas po-
tenciais na área de cibersegu-
rança? Tudo isso e muito mais 
pode ter impacto com IA na 
Nuvem.

O aparente desequilíbrio 
entre a demanda de IA e o 
suprimento de estruturas 
em Nuvem deve diminuir a 
curto e médio prazo. Como 
um consultor experiente que 
atua em uma multinacional 
de atuação em 16 países, eu 
apostaria nisso. O “boom” da 
inteligência artificial não irá 
embora, e os provedores de 
hiper escala estão engajados 
em dar a sua contribuição 
para que a inovação continue 
de vento em popa. Do outro 
lado, o mundo dos negócios 
não esconde o seu apetite por 
modelos que tragam rentabi-
lidade, segurança e eficiência 
– seja na Nuvem pública, pri-
vada ou híbrida.

Sabemos que a comple-
xidade apenas vai escalar 
no ambiente tecnológico 
tanto quanto for possível. O 
emergente desafio da vez é a 
(revolução da) computação 
quântica, mas isso é um tema 
para um outro dia.

A L E S S A N D R O 
B U O N O PA N E   
É CEO Brasil da GFT Technologies

PROCESSAMENTO DE DADOS EXPÕE O MAIS 
EMERGENTE DESAFIO DA IA NA NUVEM

ARTIGO



JORNALISMO
A Comissão de Comu-
nicação da Câmara dos 
Deputados vai realizar 
audiência pública na 
quinta-feira (26) para 
debater a importância 
da formação superior 
para o exercício do 
Jornalismo. O autor do 
requerimento para a 
realização da audiência 
é o deputado Amaro 
Neto (Republicanos-
-ES). Ele lembra que o 
assunto é tema de uma 
proposta de emenda 
à Constituição (PEC 
206/09) que reinstitui a 
obrigatoriedade do di-
ploma de nível superior 
específico em Jornalis-
mo para o exercício da 
profissão no Brasil.

DECISÃO
Em 2009, o STF decidiu 
que qualquer pessoa, 
independentemente de 
formação, pode assumir 
as funções de jornalista. 
A alegação para a não 
obrigatoriedade é a de 
que o diploma não é exi-
gido pela Constituição.

ASPAS
"O reflexo dessa de-
cisão foi que muitas 
empresas passaram a 
contratar pessoas sem 
formação, sem projetar 
as consequências disso 
para a sociedade", ava-
lia o deputado. "Quan-
do falamos de comu-
nicação e o curso de 
Jornalismo, queremos 
mostrar que o respeito 
pelo consumidor de 
conteúdo deve prevale-
cer", acrescenta.

ESSENCIAL
Amaro Neto acredita 
que a formação em Jor-
nalismo seja "essencial" 
para a prática profissio-
nal, porque é por meio 
dela que se aprendem 
as dinâmicas e os conhe-
cimentos necessários 
para atuar na área.

ASPAS 2
"Questões como o 
domínio das práticas e 
o estudo da ética são 
produzidas, refleti-
das e articuladas na 
academia, que objetiva 
formar profissionais 
para a prestação de 
serviços de qualidade à 
sociedade", conclui.
***Com Agência Câ-
mara

BOCA DO LOBO
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ENTIDADES E PODER PÚBLICO DEFENDEM 
ATENDIMENTO MULTISSETORIAL À 
POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

U m proble-
ma social 
que envolve 
ao mesmo 
tempo habi-

tação, renda, emprego, 
educação, alimentação, 
segurança pública e 
saúde física e mental. A 
complexidade da situa-
ção da “População de 
Rua e a Ordem Pública 
no Paraná", e a neces-
sidade de uma aborda-
gem multisetorial foi 
tema de uma Audiência 
Pública realizada nesta 
segunda-feira (23), na 
Assembleia Legislativa 
do Paraná.

Por iniciativa do pre-
sidente da Comissão 
de Segurança Públi-
ca, deputado Soldado 
Adriano José (PP), re-
presentantes do poder 
público, entidades e 
movimentos sociais de-
bateram diversas ques-
tões que envolvem a 
população classificada 
como no “mais alto ní-
vel de vulnerabilidade 
social”.

“Um tema de extre-
ma importância, não 
só para o Paraná, mas 
que tem sido discutido 
a nível mundial, que é 
a questão da população 
em situação de rua, em 
vulnerabilidade social. 
Foi um debate profun-
do, com diversos ór-
gãos e entidades, pes-
soas que viveram essa 
realidade. Faremos al-
guns encaminhamentos 
para que possamos co-
laborar com essa popu-
lação que tanto neces-
sita, para diminuir esse 
problema e contribuir 
com toda a sociedade”, 
afirmou o parlamentar.

“As pessoas só que-
rem ter uma vida digna 
e honesta. Temos uma 
parceria com entidades 
para a regularização 
documental, que é mui-
to importante, temos o 
programa Cuida Paraná 

e pretendemos ampliar 
o que Curitiba já faz, 
que é a contratação de 
hotéis e pousadas para 
estender a pessoas em 
vulnerabilidade. Essas 
pessoas precisam de ca-
lor, apoio, comida, tra-
balho e renda”, disse o 
secretário de Estado da 
Justiça e Cidadania do 
Paraná (Seju), Santin 
Roveda.

“A questão habita-
cional envolve vários 
tipos de público. Aqui 
no Paraná, o gover-
nador Ratinho Junior 
instituiu uma política 
habitacional própria, 
para não depender ape-
nas do âmbito federal. 
A habitação precária é 
nosso grande desafio. 
São ações diferentes 
para cada tipo de públi-
co. Uma delas é o Pro-
grama Vida Nova, para 
atender a população em 
vulnerabilidade. A po-
pulação em situação de 
rua atinge o maior nível 
de vulnerabilidade e 
por isso terá uma prio-
ridade maior”, indicou 
o superintendente de 
Programas da Compa-
nhia de Habitação do 
Paraná (Cohapar), Ker-
win Kuhlemann, que 
representou no evento 
o diretor-presidente da 
entidade, Jorge Luiz 
Lange.

Representando a Se-
cretaria da Segurança 
Pública (Sesp), o chefe 
de Operações do Subco-
mando-geral da Polícia 
Militar do Paraná, Ma-
jor Durante, classificou 
a questão da população 
de rua como um proble-
ma social grave, com-
plexo e multicausal. 
“A segurança pública é 
mais um dos braços que 
precisam fazer parte 
desse debate. Em ter-
mos de política públi-
ca, tem pouca atuação. 
Uma das questões são 
as abordagens, para se-
rem mais humanizadas, 
e a Sesp tem protocolos 
de atuação para que es-

sas abordagens possam 
atender de uma forma 
mais humana”.

“É uma questão que 
envolve a alimentação, 
casas de passagens, ca-
dastro no CadÚnico, que 
é a fonte originária para 
o atendimento e acesso 
a todas as políticas pú-
blicas. Até para termos 
um levantamento da real 
situação dessas pessoas. 
É um importante público 
a ser atendido com espe-
cial atenção”, afirmou a 
chefe da Divisão de Pro-
teção Social Especial da 
Secretaria de Desenvol-
vimento Social e Família 
(Sedef), Paula Casavar, 
representando o secretá-
rio Rogério Carboni. 

Para Carlos Humber-
to dos Santos, membro 
do Movimento Nacional 
da População de Rua, a 
questão é um problema 
de todos. “Uma das prin-
cipais questões é da mo-

radia. Não adianta criar 
hotéis, albergues, mas 
uma moradia mesmo, 
para que possam acessar 
aos programas sociais. 
Sem uma moradia, não 
pode nem tomar um ba-
nho para buscar traba-
lho, por isso eu defendo 
o projeto Moradia Pri-
meiro”. O projeto é uma 
das iniciativas desenvol-
vidas pela Arquidioce-
se de Curitiba. “Temos 
várias ações, com a va-
lorização da vida, mesa 
fraterna e atendimento. 
O Projeto Moradia Pri-
meiro nasceu na arqui-
diocese, com paróquias 
que arcam com mora-
dias, tirando as pessoas 
das ruas e oferecendo 
uma moradia e vida dig-
na”, comentou Leandro 
Corsi da Silva, que in-
tegra a Dimensão Social 
Transformadora ligada à 
entidade. (Reportagem: 
Assessoria, com edição). 

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   Por iniciativa do presidente da Comissão de Segurança Pública, deputado Soldado 
Adriano José (PP), representantes do poder público, entidades e movimentos sociais debateram diver-
sas questões que envolvem a população classificada como no “mais alto nível de vulnerabilidade social”



CCOOMMUUNNIIDDAADDEE.. O espaço conta com 240 metros quadrados de área construída, com 3 banheiros acessíveis, 3 quartos, cozinha, am-
plo espaço para a convivência, um local para a exposição de trabalhos artesanais e para o atendimento de clientes, oferecendo instala-
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PREFEITO CELSO GÓES INAUGURA CASA DE 
PASSAGEM INDÍGENA DE GUARAPUAVA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o objetivo de 
oferecer um espaço ade-
quado para o acolhimen-
to, intercâmbio cultural e 
potencialização da eco-
nomia artesã da popula-
ção indígena em trânsito 
no município, na manhã 
desta segunda-feira (23), 
foi inaugurada a Casa de 
Passagem Indígena de 
Guarapuava, localizada 
no bairro Bonsucesso.

O espaço, realizado 
com recursos próprios 
do município, conta com 
240 metros quadrados 
de área construída, com 
3 banheiros acessíveis, 
3 quartos, cozinha, am-
plo espaço para a con-
vivência, um local para 
a exposição de traba-
lhos artesanais e para o 
atendimento de clientes, 
oferecendo instalações 
físicas em condições 
adequadas de habitabili-
dade, higiene, salubrida-
de e segurança.

“Quando a gente é 
candidato a prefeito de 
uma cidade do tama-
nho de Guarapuava, tem 
que ter compromissos 
de campanha, não é pro-
messa, é compromisso de 
campanha. E hoje, nós es-
tamos entregando o últi-
mo compromisso de cam-
panha que nós tínhamos 
feito com a assistência 
social. Nós estamos muito 
felizes porque pegamos a 
lista e fomos, um por um, 
fazer todos os programas 
que nos comprometemos 
com a população de Gua-
rapuava. Sabemos que 
esse é um marco histórico 
para o nosso município e 
fico extremamente feliz 
em poder concretizar esse 
sonho”, destacou o prefei-
to de Guarapuava, Celso 
Góes.

Por meio de estudos 
realizados pela Secreta-
ria de Assistência e De-
senvolvimento Social 
(Semads), os territórios 
que serão atendidos com 
maior frequência estarão 
envolvendo os municí-
pios de Manoel Ribas 
com o território de Ivaí, 
de Turvo PR o território 
de Marrecas, e da cidade 

de Nova Laranjeiras o 
território de Rio das Co-
bras.

Os dados foram le-
vantados durante os 
últimos anos, devido 
às abordagens sociais, 
onde ficou comprovado 
que são os que mais se 
deslocam para Guara-
puava para venda dos 
artesanatos. A secretária 
da Pasta, Elenita Lodi, 
comentou alegremente 
sobre a realização dessa 
que era uma demanda 
antiga para o município.

“Estou feliz por fa-
zer parte de uma gestão 
comprometida com o 
ser humano. Com o bom 
atendimento e com a po-
lítica pública de qualida-
de. Ainda quando can-
didato, o prefeito Celso 
Góes estava elaborando 
o seu plano de governo e 
eu estive acompanhando 
esse processo, uma das 
demandas levantadas 
era o atendimento ao 
indígena. Foi colocado 
nas metas deste plano a 
Casa de Passagem Indí-
gena. Quando eu assumi 
como secretária, ao elen-
carmos as prioridades, 
novamente o prefeito 
Celso solicitou que fos-
se dada uma atenção 
especial aos indígenas. 
Diante disso, afirmo que 
aqui estamos cumprindo 
mais um compromisso 
de campanha do nosso 
prefeito. Enfim, eu só 
tenho a agradecer por 
conseguir possibilitar 
mais políticas públicas 
de assistência social e 
cada vez melhor em 
Guarapuava”, salienta a 
secretária.

Ao todo, 30 pessoas 
entre adultos e crianças 
serão atendidos. O pe-
ríodo de funcionamento 
será ininterrupto (24 ho-
ras) e o tempo de perma-
nência será definido con-
forme o calendário com 
as lideranças indígenas 
das aldeias, seguindo o 
fluxo do regimento in-
terno.

“A gente fica muito 
satisfeito com o prefeito 
e com a Secretaria pela 
Casa de Passagem de 
Guarapuava que vai be-
neficiar as comunidades 

indígenas. Só a gente 
que está dentro de uma 
comunidade para ver o 
sofrimento que o pes-

soal tem passado. Mas, 
agora com essa Casa de 
Passagem vai se tornar 
bem mais fácil a perma-

nência de quem vem co-
mercializar o artesanato 
da comunidade”, disse 
o cacique Marcos dos 

Santos do território de 
Marrecas. (Reportagem: 
Secom/Pref. Guarapua-
va, com edição)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
PAN 
Neste domingo (22), o curiti-
bano Augusto Akio, também 
conhecido como Japinha, 
conquistou a medalha de prata 
nos jogos Pan-Americanos de 
Santiago, no Chile. Único repre-
sentante masculino do Brasil na 
modalidade Park, Augusto deu 
um verdadeiro show e conse-
guiu uma volta de 84.12 pontos, 
finalizando a competição na 
segunda colocação. Essa foi a 
primeira aparição do skate nos 
Jogos Pan-Americanos.

PAN 2
Atual segundo colocado e 
melhor brasileiro do ranking 
mundial, Japinha chegou 
como um dos favoritos para 
conquistar uma medalha no 
Pan e, correspondeu às altas 
expectativas. Em sua segunda 
volta, Augusto conseguiu 
acertar uma ótima linha e fez 
a nota que garantiu mais uma 
prata para o Brasil no skate 
Park. Na categoria feminina, 
em uma disputa de tirar o 
fôlego, a brasileira Raicca 
Ventura também terminou na 
segunda colocação.

DERROTA
Após um início promissor de 
campeonato, o Batel amarga 
má fase na edição 2023 do 
Paranaense da 3ª Divisão. Já são 
duas derrotas seguidas. O revés 
mais recente ocorreu no último 
sábado (21), quando o Rubro-
-Negro perdeu para o Sport Club 
Campo Mourão em Peabiru, no 
Estádio Municipal Ulisses Fran-
ça, pelo placar de 2 a 0.

DERROTA 2
O jogo fora de casa valeu pela 
2ª rodada do returno na 1ª fase. 
Com isso, a equipe batelina 
estacionou nos 7 pontos e foi 
ultrapassada pelo próprio Sport 
(9 pts). Aliás, o Leão do Vale é o 
novo líder do Grupo A. Já o Batel 
caiu para o 3º lugar, saindo da 
zona de classificação, o G2, às 
semifinais da Terceirona. 

PRÓXIMO
O Rubro-Negro tem um jogo a 
menos porque o confronto dian-
te do Iraty SC, na 1ª rodada do 
returno, teve de ser paralisado 
no último dia 16 – excesso de 
chuvas que encharcou o grama-
do. Esta partida será realizada 
nesta quarta-feira (25), às 15h, 
no Estádio Mun. Edison Carlos 
Schramm, em São Mateus. É 
nesta cidade que o Batel tem 
treinado e jogado na Terceirona 
2023, pois é gerido pela Tigers 
Academy.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A prefeitura de 
Guarapuava, 
por meio da 
Secretaria de 
Esportes e 

Recreação, realiza a re-
forma do Ginásio Muni-
cipal Zilá Mendes Guiné, 
Espaço do Cidadão, no 
bairro Santana. A ação 
tem o objetivo de propor-
cionar um ambiente de 
melhor qualidade para os 
guarapuavanos que utili-
zam o espaço.

No início do ano, o pre-
feito Celso Góes assinou 
uma ordem de serviço 
para que fossem renova-
dos este e outros espaços 
públicos do município.

“Estamos realizando 
diversas melhorias, pin-
turas da quadra, pinturas 
do piso, novo espaço para 
arbitragem, iluminação, 
troca de portas vandali-
zadas, entre outras reno-
vações que estão sendo 
feitas. Nosso objetivo é 
dar um espaço de melhor 
qualidade para os alunos 
do Projeto Esporte Futu-
ro – escolinhas esporti-
vas, para as mulheres que 
participam das aulas de 
ginástica no bairro, e é 
claro, para a comunidade 
guarapuavana em geral 

que utiliza o ginásio”, 
comentou o Secretário de 
Esportes e Recreação de 
Guarapuava, Milton Ro-
seira.

O ginásio está rece-
bendo pintura interna por 
completo, os banheiros 
estão sendo renovados, e 
o espaço antes ocupado 
pelos árbitros agora será 
maior, uma vez que estes 
ficavam muito próximos 
da quadra.

Além disso, a qua-
dra receberá pintura em 
epóxi, tipo de tinta reco-
mendado para pisos de 
quadras poliesportivas 
por sua característica de 
durabilidade. Uma nova 
porta de entrada foi feita 
para que as pessoas pos-
sam ter acesso direto à 
arquibancada. Também 
estão sendo realizadas 
pinturas nas arquibanca-
das e traves. As tabelas de 
basquete serão renovadas 
e o ginásio receberá um 
placar eletrônico.

A finalização das me-
lhorias está prevista para 
o mês de dezembro.

CROSSFIT
A segunda edição do 

“Puava Games”, um dos 
maiores campeonatos de 
CrossFit da região, movi-
mentou o cenário esporti-
vo guarapuavano no fim 

de semana. Com apoio da 
Prefeitura de Guarapua-
va, por meio da Secretaria 
de Esportes e Recreação, 
o campeonato reuniu atle-
tas e entusiastas do espor-
te no Ginásio do Pavão 
em dois dias de prova, sá-
bado e domingo (21 e 22 
de outubro). 

Apesar de ainda estar 
na sua segunda edição, 
o campeonato já se esta-
beleceu como um mar-
co no cenário do Cross-
Fit esportivo da região, 
atraiu atletas dedicados 
de diversas cidades para-
naenses, que vieram para 
demonstrar não apenas 
sua aptidão física, mas 
também seu comprometi-
mento com o esporte. 

O secretário de Espor-
tes de Guarapuava, Mil-
ton Roseira, ressaltou a 
importância do evento 
para a cidade. “A realiza-
ção desta edição do Pua-
va Games ressalta a im-
portância que o CrossFit 
tem tomado para a região. 
Nós vemos com ótimos 
olhos o crescimento des-
se esporte, e temos certe-
za que tanto quem já tem 
apreço quanto aqueles 
que estão conhecendo o 
CrossFit estão gostando 
do que está acontecen-
do no Ginásio do Pavão. 
É uma conquista para os 

atletas, mas também uma 
realização para a cidade”, 
afirmou.

O Puava Games apre-
sentou diversas catego-
rias, desde o desafio de 
trios até competições 
individuais, atendendo a 
uma ampla gama de atle-
tas. A competição trou-
xe a Guarapuava uma 
batalha pelo título, com 
atletas mostrando suas 
habilidades, força e deter-
minação ao longo do fim 
de semana.

CORRIDA
Na manhã de domingo 

(22), ocorreu a 1ª Corrida 
Mulheres das Forças de 
Segurança em Guarapua-
va.

Em sua primeira edi-
ção, a ação foi promovida 
pela Prefeitura de Guara-
puava, com a realização 
da Secretaria de Políticas 
Públicas para Mulheres, 
e apoio das Secretarias 
de Saúde, Cultura, Es-
portes e Recreação, Tu-
rismo e Eventos, além 
dos Departamentos de 
Segurança Pública de 
Guarapuava. A ação teve 
como principal objetivo 
fomentar a prática espor-
tiva entre as mulheres do 
setor. (Reportagem/foto: 
Redação e Secom/Pref. 
Guarapuava)

BBAAIIRRRROO  SSAANNTTAANNAA..   O ginásio está recebendo pintura interna por completo, os banheiros estão 
sendo renovados, e o espaço antes ocupado pelos árbitros agora será maior, uma vez que estes fica-
vam muito próximos da quadra

REVITALIZAÇÃO DO ESPAÇO CIDADÃO 
ESTÁ EM RITMO ACELERADO
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AAGGÊÊNNCCIIAASS  DDOO  TTRRAABBAALLHHAADDOORR..   Em todo o Paraná, número de ofertas é recorde 
em 2023, superando maior marca anterior, de 16.368 postos de trabalho com carteira 
assinada disponibilizados na última semana de agosto. A maior parte das vagas nesta 
semana é para auxiliar de linha de produção, com 3.066 oportunidades

REGIONAL DE GUARAPUAVA REÚNE 390 
VAGAS NESTA SEMANA; NO PARANÁ, 16.444
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As Agên-
cias do 
T r a b a -
lhador e 
p o s t o s 

avançados do Para-
ná começam a se-
mana com a oferta 
de 16.444 vagas de 
emprego no Esta-
do, número recorde 
em 2023, superando 
maior marca anterior, 
de 16.368 postos de 
trabalho com carteira 
assinada disponibi-
lizados na última se-
mana de agosto.

A maior parte das 
vagas nesta semana 
é para auxiliar de li-
nha de produção, com 
3.066 oportunidades. 
Na sequência, apare-
cem as funções de ope-
rador de telemarketing 
ativo e receptivo, com 
677 vagas, magarefe, 
com 529, e abatedor de 
aves, com 399.

Segundo a consulta 
da reportagem, a Re-
gional de Guarapuava 
reúne o total de 390 
ofertas nesta sema-
na. Destaque para as 
seguintes ocupações: 
safrista (50 vagas); 
auxiliar de linha de 
produção (43); ven-
dedor interno (20); e 
operador de máquinas 
fixas, em geral (20).

Mas a Região Me-
tropolitana de Curiti-
ba concentra o maior 
volume de postos de 
trabalho disponíveis 
(5.095). São oferta-
das 672 vagas para 
operador de telemar-

keting receptivo, 370 
para operador de te-
lemarketing ativo e 
receptivo, 240 para 
operador de cobran-
ça e 185 para auxi-
liar de linha de pro-
dução.

Na Capital, a 
Agência do Trabalha-
dor Central oferta 48 
vagas para preenchi-
mento imediato: au-
xiliar de vendas (14), 
atendente de padaria 
(14), pedreiro (13), 
copeiro de hospital 
(6) e diretor de arte 
(1).

REGIÕES
A região de Casca-

vel tem 4.037 opor-
tunidades. São ofer-
tadas 942 vagas para 
auxiliar de linha de 
produção, 370 para 
magarefe, 265 para 
abatedor de aves e 
230 para abatedor de 
porco.

Também são des-

taque as regiões de 
Londrina (1.532), 
Pato Branco (1.216), 
Umuarama (1.214) 
e Campo Mourão 
(994). Em Londri-
na, as funções que 
lideram as ofertas de 
vagas são auxiliar de 
linha de produção, 
com 368 vagas, ali-
mentador de linha de 
produção, com 77, 
operador de caixa, 
com 50, e vendedor 
interno, com 37 opor-
tunidades.

Em Pato Branco, 
há oferta de emprego 
para auxiliar de linha 
de produção, com 274 
vagas, operador de 
caixa, com 87, repo-
sitor em supermerca-
dos, com 65, e auxi-
liar de almoxarifado, 
com 60.

Em Umuarama, os 
destaques são para 
auxiliar de linha de 
produção (507), ali-
mentador de linha de 

produção (40), maga-
refe (35) e costureiro 
em série (25). Na re-
gião de Campo Mou-
rão são ofertadas 217 
vagas para auxiliar de 
linha de produção, 64 
para abatedor de aves, 
47 para soldador e 30 
para abatedor de por-
cos.

ATENDIMENTO 
Os interessados 

devem buscar orien-
tações entrando em 
contato com a uni-
dade da Agência do 
Trabalhador de seu 
município. Para evitar 
aglomeração, a su-
gestão é que o atendi-
mento seja feito com 
horário marcado. 

O agendamento 
deve ser feito neste 
site: https://www.tra-
balho.pr.gov.br/Tra-
balho (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: Gilson Abreu/
AEN)
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O Agrinho vem aí!  
Pode anotar no calendário: no próximo dia 30 

de outubro (segunda-feira) acontece no Expotrade 
Pinhais (na região metropolitana de Curitiba) o evento 
de premiação do Concurso Agrinho 2023. Mais uma 
vez, um verdadeiro exército de alunos e professores 
deve se mobilizar para a capital paranaense para 
participar da grande festa da educação.  

Este ano, o Agrinho teve como tema das suas 
atividades “Ações que transformam o mundo”, 
alinhado com as premissas da ESG (sigla em inglês 
que designa sustentabilidade ambiental, social e 
governança corporativa). Além das tradicionais 
categorias Desenho, Redação, Experiência 
Pedagógica, Escola Agrinho e Município Agrinho, o 
evento também vai contemplar as premiações dos 
vencedores nas categorias Redação Paraná, Robótica 
e Programação. Uma das novidades esse ano é uma 
nova modalidade voltada aos alunos dos Colégios 
Agrícolas do Estado. 

São esperadas mais de 4 mil pessoas neste evento, 
que fecha com chave de ouro as atividades do Agrinho 
em 2023. Desde que foi criado, em 1996, esse programa 
vem promovendo uma educação transformadora nas 
salas de aula do Paraná levando às novas gerações 
reflexões sobre temas transversais à educação formal, 
como cidadania, saúde e sustentabilidade. Esse é o 
maior programa de responsabilidade social do Sistema 
FAEP/SENAR-PR, que já envolveu mais de um milhão 
de alunos e professores ao longo dos seus 27 anos 
de atuação. 
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ROUBO                         
A Polícia Militar (PM) de 
Guarapuava registrou uma 
ocorrência de roubo no 
bairro Tancredo Neves. O 
caso aconteceu por volta 
das 18h47 deste domingo 
(22), segundo o relatório 
policial. Uma viatura 
passava pela rua Guaíra 
quando foi acionada por 
um homem (63 anos). Ele 
relatou que foi abordado 
por uma mulher vestindo 
camiseta laranja que 
pediu um cigarro. Depois, 
ele foi surpreendido por 
um homem com roupa 
escura, que acertou uma 
“gravata” e levou sua car-
teira, que continha certa 
quantia em dinheiro. O BO 
indica que o homem e a 
mulher suspeitos fugiram 
por uma região de mata e 
não foram encontrados.

ROUBO 2
Já na madrugada desta 
segunda-feira (23), no 
distrito da Palmeirinha, 
um jovem (18 anos) disse 
que estava voltando para 
sua residência quando foi 
abordado por dois indiví-
duos que, mediante amea-
ças, levaram seu celular. 
A PM foi chamada por 
volta da 0h27 e, apesar do 
patrulhamento feito na 
região, os criminosos não 
foram encontrados.

VIOLÊNCIA
Pouco tempo depois, às 
02h30, os policiais foram 
até a Vila Bela onde, 
segundo denúncia, um 
homem estaria tentando 
agredir seu pai. Em 
contato com a vítima (49 
anos), ela relatou que seu 
filho (29 anos) chegou 
em casa embriagado e 
“com sintomas de uso de 
drogas”, uma vez que ele é 
usuário de entorpecentes. 
O homem estava agressivo 
e tentou agredir a vítima na 
cama; o pai, inclusive, está 
acamado, já que está em 
tratamento contra um cân-
cer. O acusado foi abordado 
e, devido ao interesse na 
representação, foi preso.

B.O.

FALECIMENTOS
23 de outubro de 2023
CARMELINA ZAVAREZE (93 ANOS) 
FIRMINO RODRIGUES (84 ANOS) 
EVANDIRA PEREIRA DE LIMA (73 ANOS) 
ZENIR TASCA DA CRUZ (82 ANOS) 
PEDRO VILMAR PRUENCI (63 ANOS)
PEDRO CZEREVATY (90 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

IINNCCÊÊNNDDIIOO..   Era uma residência desocupada, feita de madeira com cerca de 80 m². Essa casa foi total-
mente atingida pelo fogo, que teria começado por volta de 5h, segundo testemunhas que conversaram com 
o CORREIO

CASA DE MADEIRA É CONSUMIDA 
PELO FOGO NO BAIRRO DOS ESTADOS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os moradores da 
avenida Paraná, 
no bairro Dos 
Estados, foram 
surpreendidos 

na madrugada do último 
domingo (22) com chamas 
e destruição. Uma casa de 
esquina foi consumida pelo 
fogo. Sobraram apenas al-
gumas das paredes.

Felizmente, sem vítimas, 
conforme informações do 
Corpo de Bombeiros, que 
trabalhou para controlar 
esse incêndio a partir de 
atendimento das 5h22, con-
forme relatório. Por volta 
de 10h30 desse dia, ainda 
havia fumaça do rescaldo.

Era uma residência de-
socupada, feita de madeira 
com cerca de 80 m². Essa 

casa foi totalmente atingida 
pelo fogo, que teria come-
çado por volta de 5h, segun-
do testemunhas que conver-
saram com o CORREIO.

Na verdade, os morado-
res da vizinhança suspeitam 
de incêndio criminoso, pois 
câmeras de segurança dão 
conta da ação de vândalos 
contra a casa momentos 
antes do início das chamas. 
Ninguém morava nessa re-
sidência destruída e tam-
pouco havia vestígios da in-
vasão de moradores de rua, 
por exemplo.

BR 277
Três veículos se envol-

veram em acidente fatal 
no Km 352 da BR 227, em 
Guarapuava, ao final da tar-
de de domingo (22).

Segundo informações da 
Polícia Rodoviária Federal 

(PRF), ocorreu uma colisão 
com um automóvel Fiat/
Palio Fire, um caminhão 
Scania/R540 e um cami-
nhão Iveco/Stralis HD, re-
sultando em óbito. Isso foi 
às 17h40 de domingo.

O automóvel seguia na 
direção Guarapuava/Can-
dói (sentido crescente) e o 
Scania no sentido contrário 
(rota decrescente). Nessa 
ocasião, o Palio colidiu sua 
porção lateral esquerda na 
porção lateral esquerda do 
Scania.

Em seguida, o automó-
vel continuou sua trajetória 
sentido Candói e, cerca de 
600 metros à frente, ocupou 
a faixa do sentido contrário 
e colidiu frontalmente com 
o caminhão Iveco.

O carro era ocupado ape-
nas pela condutora (41 anos 
de idade), que recebeu aten-

dimento médico por equipe 
do Samu; mas morreu no 
local do acidente. A vítima 
não possuía carteira nacio-
nal de habilitação, e o veí-
culo que conduzia não esta-
va devidamente licenciado.

Os condutores dos outros 
dois veículos se submete-
ram ao teste do etilômetro, 
ambos com resultado nega-
tivo para ingestão de álcool.

Em decorrência da dinâ-
mica do acidente, o fluxo 
da via permaneceu comple-
tamente bloqueado no do-
mingo, sendo restabelecido 
após os trabalhos da polícia 
científica no local. Em re-
sumo, o congestionamento 
decorrente do acidente foi 
de aproximadamente 18 
km. O fluxo foi normaliza-
do na manhã de segunda-
-feira (23). (Reportagem/
foto: Redação)

CORREIODOCIDADAO
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O e s t í m u l o 
às cadeias 
produtivas 
halal, aque-
las especia-

lizadas no consumidor 
muçulmano, no Brasil 
pode contribuir com 
a inovação e a susten-
tabilidade de econo-
mias, na perspectiva 
do vice-presidente da 
República, Geraldo 
Alckmin. 

Na manhã desta 
segunda-feira (23), o 
político também titu-
lar da pasta de Desen-
volvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, 
reforçou a posição em 
mensagem de vídeo a 
empresários reunidos 
no Global Halal Brazil 
Business Forum, orga-
nizado pela Câmara de 
Comércio Árabe-Bra-
sileira e pela certifi-
cadora Fambras Halal 
para debater o comér-
cio do Brasil com o 
mundo islâmico.

“O [produto] halal 
[feito em conformida-
de com os preceitos 
do islamismo] reduz 
impactos ambientais, 

como a geração de 
resíduos, de embala-
gens, o consumo de 
água, além de incor-
porar parâmetros éti-
cos e de responsabili-
dade social em toda a 
cadeia de fornecimen-
to”, afirmou Alckmin. 

O político lembrou 
que milhares de mu-
çulmanos têm acesso 
a alimentos saudáveis, 
de baixo custo e pro-
duzidos em respeito 
a suas tradições por 
empresas brasileiras, 
sobretudo de proteí-
nas animais, que man-
têm com os 57 países 
da Organização para 
Cooperação Islâmica 
(OCI) um comércio 
calculado pela Câmara 
Árabe em US$ 23,41 
bilhões anuais. 

Alckmin também 
celebrou a assinatura 
de acordos de coope-
ração entre entes pri-
vados no evento para o 
fomento de cadeias pro-
dutivas halal no Brasil 
na área de alimentos, 
mas também nos seg-
mentos cosméticos, 
fármacos e turismo, 
que no mundo islâmi-
co também demandam 
padrões específicos, 

segundo as tradições 
culturais e religiosas do 
islã.

RELAÇÃO 
MADURA

O vice-presidente da 
República reconheceu 
que Brasil e mundo 
árabe têm uma relação 
“madura”, “pautada 
pelo respeito, equilíbrio 
e ganhos recíprocos”. 
Segundo Alckmin, essa 
relação ganhou impulso 
nas primeiras adminis-
trações de Lula, quando 
o político reconheceu a 
importância do Oriente 
Médio para a economia 
brasileira e a consolida-
ção do país no cenário 
internacional. 

“Contem com o en-
tusiasmo do governo 
Lula para avançarmos 
em parcerias e am-
pliarmos mercados e 
compartilharmos ex-
periências, porque di-
fundir a prática halal é 
fortalecer economias, 
com inovação, susten-
tabilidade e inclusão”, 
afirmou o político. 

BRASIL É LÍDER
O Brasil já é o líder 

mundial no forneci-
mento de alimentos 

e bebidas para os 57 
países da Organização 
para Cooperação Islâ-
mica (OCI), segundo 
dados apresentados 
nesta segunda pela Câ-
mara de Comércio Ára-
be-Brasileira (CCAB).

De acordo com a 
entidade, em 2022, as 
exportações desses gê-
neros para o bloco to-
talizaram US$ 23,41 
bilhões, desempenho 
que colocou o Brasil à 
frente de concorrentes 
especializados como 
Estados Unidos, Indo-
nésia, Turquia, Aus-
trália e China, e ainda 
representou avanço de 
41% sobre as vendas 
efetivadas no ano ante-
rior.

Na avaliação da ins-
tituição, embora o re-
sultado seja expressivo, 
a pauta de exportações 
para o mundo islâmi-
co ainda é limitada 
a alimentos básicos, 
principalmente carnes, 
açúcar, grãos e cereais. 
A Câmara Árabe tam-
bém diz que as vendas 
brasileiras representam 
apenas 10% de tudo o 
que a OCI compra de 
fornecedores estran-
geiros, havendo, por-

tanto, espaço para o 
país crescer, sobretudo 
nas categorias de valor 
agregado.

“Há que se diversifi-
car a pauta de exporta-
ções, incluindo produ-
tos de valor agregado, 
fortalecer as ações de 
promoção do produto 
brasileiro com ainda 
mais intensidade do 
que temos feito, tornar 
o Brasil para o con-
sumidor muçulmano 
sinônimo de respeito 
a suas tradições e am-
pliar a disponibilidade 
de produtos industria-
lizados com certifica-
ção halal [de produção 
conforme às tradições 
do islã] não só no seg-
mento de alimentos”, 
resumiu Osmar Chohfi, 
presidente da entidade, 
na abertura do Global 
Halal Brazil Business 
Forum.

Para o ex-diploma-
ta, o avanço do Brasil 
nos mercados islâmi-
cos passa por ampliar 
a disponibilidade de 
alimentos industriali-
zados certificados sob 
padronização islâmica 
(halal) e de o empresa-
riado compreender as 
necessidades do con-

sumidor muçulmano. 
Em sua fala, ele citou a 
jornada de especializa-
ção do setor de proteí-
nas, que iniciou vendas 
para países islâmicos 
em 1977 e hoje faz do 
Brasil o maior exporta-
dor do mundo de carne 
de frango e bovina de 
padronização islâmica 
(halal), enviando a es-
ses mercados cerca de 
30% do total das expor-
tações.

Na visão de Chohfi, 
o Brasil tem condições 
estruturais para ampliar 
sua inserção no mundo 
muçulmano para além 
das carnes e dos pro-
dutos básicos. Ele ci-
tou o fato de o país ter 
uma indústria alimen-
tícia competitiva, pro-
dutos já inseridos em 
mercados de consumo 
islâmicos com reputa-
ção de qualidade e de 
fornecimento confiável 
e uma marca positiva 
junto ao consumidor 
muçulmano em função 
da postura diplomáti-
ca brasileira, centrada 
no “diálogo” e na “não 
beligerância”. (Repor-
tagem: Assessoria, com 
edição; foto: Ilustrati-
va/Ag. Brasil). 

FFÓÓRRUUMM..   O político lembrou que milhares de muçulmanos têm acesso a alimentos saudáveis, de baixo custo e produzidos em respei-
to a suas tradições por empresas brasileiras, sobretudo de proteínas animais

‘DIFUNDIR O HALAL É FORTALECER ECONOMIAS’, DIZ ALCKMIN



QQUUAADDRRIINNHHOOSS.. Em 2021, o quadrinista radicado em Curitiba André Caliman lançou “O Mistério do Pirata Ava-
rento”, uma produção paranaense com roteiro/desenhos de sua autoria e argumento dele com Antonio Eder e Walkir 
Fernandes (a dupla por trás da premiada Dogzilla Studio)
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O leitor brasi-
leiro gosta 
tanto das 
aventuras 
detetives-

cas de Sherlock Holmes 
que este personagem já 
pisou em solo tupini-
quim para investigar cri-
mes em verde-amarelo, 
pelas mãos de escritores 
nacionais. 

Uma das histórias 
mais famosas, com base 
no famoso detetive cria-
do por Sir Arthur Conan 
Doyle, está no primeiro 
romance policial de Jô 
Soares, “O Xangô de 
Baker Street”, publicado 
em 1995. Neste livro, o 
protagonista sai do con-
forto de Londres para se 
embrenhar no exotismo 
brasileiro, numa versão 
paródica e pontuada de 
piadas de Jô.

Caso diferente do 
quadrinista André Cali-
man, com seu “O Mis-
tério do Pirata Avarento” 
(2021), uma produção 
paranaense com roteiro/
desenhos de sua autoria 
e argumento dele com 
Antonio Eder e Walkir 
Fernandes (a dupla por 
trás da premiada Dogzil-
la Studio).

Trata-se de uma gra-
phic novel (“romance 
gráfico”, em tradução 
livre) em que o Sr. Hol-
mes investiga uma sé-
rie de assassinatos de 
mulheres na Curitiba 
(“Curityba”) de 1893, 
quando a Capital do Pa-
raná tinha “apenas” 200 
anos de vida. O principal 
suspeito é o fantasma do 
Pirata Zulmiro.

Logo de cara, tem-se 
uma história em quadri-
nhos envolva pelo insó-
lito e o terror.

Ao contrário do livro 
de Jô, Caliman elabo-
rou um Sherlock com 
seu raciocínio dedutivo 
em ordem. Mas, claro, 
o personagem sofre as 

influências do ambien-
te, passando a tomar 
chimarrão, por exem-
plo. Aliás, a erva-mate 
é um dos ingredientes 
centrais da trama dessa 
HQ. Basta dizer que as 
faculdades mentais de 
raciocínio lógico do de-
tetive inglês são preju-
dicadas em determinado 
momento. 

O componente hu-
morístico também é uti-
lizado pelo quadrinista, 
botando um policial 
chamado de Wilson para 
ajudar (ou atrapalhar, na 
verdade) o investigador 
de Conan Doyle. O ve-
lho parceiro Dr. Watson 
ficou para trás, no famo-
so endereço de Baker 
Street, nessa viagem do 

Sr. Holmes a Curitiba.

RECLAMES
Outro detalhe da nar-

rativa é a abertura de 
cada capítulo, feita a 
partir de “reclames” de 
época, ou seja, propa-
gandas de produtos que 
têm a ver com o con-
texto da narrativa. É o 
caso, por exemplo, da 
“Herva Mate do Barão”, 
que aparece também na 
história de crime inves-
tigada pelo convidado 
especial.

Com isso, a HQ ga-
nha vozes, pontos de 
vista em torno da cons-
trução ficcional.

Nesse sentido, há tam-
bém a metalinguagem. 
No dia em que se passa 

a aventura, estreia uma 
peça denominada jus-
tamente de “O Mistério 
do Pirata Avarento”, no 
Teatro São Teodoro. Em 
outras palavras, cria-se 
uma conexão narrativa 
entre o que se passa no 
núcleo do “Sherlockão” 
e no entorno dessa mon-
tagem teatral.

TRAÇO
Em sintonia com o 

momento histórico e o 
ambiente criado na HQ, 
Caliman utiliza um tra-
çado sombreado e es-
fumaçado, com muitas 
cenas cercadas de né-
voas, sombras e baixa 
visibilidade. E a borda 
de todas as páginas é 
na cor preta. Em suma, 

imagem perfeita para o 
mistério. 

Paulistano radicado 
em Curitiba há mais de 
duas décadas, André 
Caliman Migliavacca 
desenvolve uma técni-
ca de desenho diferente 
para cada projeto, haja 
visto sua produção dos 
últimos anos, como 
“Revolta!” e “Uma 
moeda ou um beijo”. 
É uma qualidade que 
enche os olhos de seus 
leitores e leitoras. 

No próximo projeto, 
“Era uma vez no Con-
testado”, prometido 
para 2024, ele investirá 
no estilo aquarelado.

ORIGENS
Desenvolvida ao lon-

go de sete anos por Ca-
liman, a HQ “O Mistério 
do Pirata Avarento” é 
fruto de uma provocação 
da época do lançamento 
do álbum “Bocas Mal-
ditas – Curitiba e suas 
histórias de gelar o san-
gue”, em 2014, na Gi-
biteca de Curitiba. Essa 
coletânea é fruto do 
trabalho coordenado de 
Antonio Eder (um dos 
criadores de O Gralha), 
Walkir Fernandes e Ca-
rol Sakura.

Naquele dia, en-
quanto faziam o desa-
fio de mais quadrinhos 
sobre ambientações e 
mitos curitibanos, jo-
garam a ideia: “E se 
o famoso detetive de 
Baker Street, agora em 
domínio público, viesse 
à Curitiba de 1893 para 
investigar estranhos 
acontecimentos que en-
volviam o assassinato 
de Maria Bueno e, em 
paralelo, o mistério de 
um certo Pirata Zul-
miro, dando as caras 
ao longo da trama? A 
reação positiva foi ime-
diata”, recordam Eder e 
Fernandes no posfácio 
de “O Mistério do Pira-
ta Avarento”.

Assim, Caliman 
aceitou o desafio e veio 
à luz essa HQ lançada 
em 2021.

RECURSOS
A graphic novel é 

um projeto realiza-
do com recursos do 
programa de apoio e 
incentivo à cultura – 
Fundação Cultural de 
Curitiba e da Prefeitu-
ra Municipal de Curi-
tiba.

SERVIÇO
Para mais informa-

ções sobre “O Mistério 
do Pirata Avarento”, 
acesse seu site: https://
andreca l iman .com/
omisteriodopirataava-
rento/ (Texto: Cristiano 
Martinez; Foto: Repro-
dução)

SHERLOCK HOLMES EM CURITYBA
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NOTAS 
TROPICAIS
FETECO             
Na programação do Feteco 
2023, hoje (24) tem “Tran-
sição”, do Piá/Grupo de 
Estudos Cênicos. Será às 
19h, no hall do auditório 
Francisco Contini, do campus 
Santa Cruz da Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro). Os ingressos 
gratuitos podem ser retira-
dos na Diretoria de Cultura 
(Dirc) do campus (rua Padre 
Salvador Renna, 875) ou 
na Secretaria Municipal de 
Cultura (Secult), que fica na 
Casa da Cultura (rua Alcione 
Bastos, 1.821, Alto da XV).

FETECO 2
O espetáculo “Baxô”, do 
Coletivo de Arte Teatro das 
Catacumbas, também será 
apresentado nesta terça-feira 
(24), no Feteco 2023. A partir 
de 19h, no auditório Francisco 
Contini do campus Santa Cruz, 
na Unicentro. Entrada gratui-
ta. Os ingressos devem ser 
retirados na Dirc ou na Secult.

FETECO 3
Já na quarta-feira (25), mais 
duas atrações: “Ação Perfor-
mática Dionisíaca”, da Cia. 
de Teatro De Um Só Ato; e 
“Reza”, do Grupo de Teatro 
da Unicentro. Ambos no 
auditório Francisco Contini, 
a partir de 19h. E, na quin-
ta-feira (26), o Feteco 2023 
finaliza com “O que o Mor-
domo viu”, do Grupo de Tea-
tro de Ponta Grossa (GTPG). 
Será às 19h, com entrada 
grátis, no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak.

LUTO
O mundo da música está de 
luto no Brasil. No sábado 
(21), faleceu Celso “Kim” 
Vecchione, um dos funda-
dores da Made in Brazil, 
histórica banda surgida em 
1967 no bairro da Pompeia, 
em São Paulo. Segundo 
informações da Made, Celso 
estava com pneumonia e 
teve um mal súbito. Faleceu 
aos 74 anos de idade.

LUTO 2
Há cerca de 30 anos, Celso 
convivia com esclerose múl-
tipla, doença degenerativa 
que comprometia sua mobi-
lidade, vinha se agravando 
nos últimos meses. Mesmo 
assim, manteve seus com-
promissos com a banda. O 
último show dele na Made 
foi no final de agosto em 
celebração ao aniversário 
de seu irmão Oswaldo Vec-
chione. No início de outubro, 
Celso e Oswaldo foram ho-
menageados no prêmio Mus, 
onde foram reconhecidos 
por sua importância no rock 
brasileiro.

FFEETTEECCOO  22002233..   Com a encenação de “A cantora careca”, do grupo Mirabolantes da Felchak Produções e 
Eventos, o 26º Festival de Teatro da Unicentro abriu as cortinas do Teatro Municipal Marina Karam Primak no 
último sábado (21)

‘TEATRO TEM DE SER VISCERAL, 
TEM DE ESTAR EM CONTATO’

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

“Passou um filme”. As-
sim resumiu a emocionada 
chefe da Divisão de Assun-
tos Culturais da Diretoria de 
Cultura da Unicentro, Eli-
zabete Lustoza, na noite do 
último sábado (21), durante 
a abertura da 26ª edição do 
Festival de Teatro da Uni-
centro, o Feteco, no palco 
do Teatro Municipal Marina 
Karam Primak. 

Pudera, noite de altas 
emoções, com homenagem 
à atriz Dody Sanman, apre-
sentação da peça “A cantora 
careca” e falas carregadas 
de significados.

“Trazer de volta o Feteco 
de forma presencial. Nós 
tivemos tantas dificuldades 
no tempo da pandemia e o 
teatro também foi uma das 
áreas mais afetadas, porque 
não tem como fazer pela in-
ternet, por vídeo... o teatro 
tem de ser visceral, tem de 
estar em contato e a gente 
quase que se preocupou em 
não ter mais apresentações 
em teatro”, disse a secretária 
de Cultura de Guarapuava, 

Rita Felchak, em entrevista 
ao CORREIO.

Nesse sentido, ela afir-
mou que é importante a par-
ceria com a Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro) para fazer a 
edição 2023 do Feteco, um 
festival que iniciou em 1990 
graças à iniciativa dessa ins-
tituição pública de ensino 
superior. 

Segundo Felchak, a 
perspectiva é de voltar a fa-
zer, no futuro, um festival 
grande e consistente, com 
mais grupos de fora. “Mas 
o mais importante é de que 
a gente consiga valorizar o 
artista local. Eu acho que 
esses grupos de Guarapua-
va, que estão na maioria se 
apresentando no Feteco [de 
2023], merecem todo o nos-
so aplauso, o nosso respei-
to e o nosso incentivo para 
que não desistam. Para que 
o movimento teatral volte a 
ser o que era antigamente. 
Este é o nosso desejo”.

Ligada umbilicalmente 
às artes cênicas, Felchak 
participou do primeiro Fe-
teco e de outras edições. 
“Era um desafio vir para 

o Feteco e apresentar uma 
coisa bem bacana. Então, o 
nosso aprendizado, o nos-
so maior aprendizado, foi 
no Feteco”, destacando 
que este festival tem um 
simbolismo em sua vida e 
na sua companhia, que foi 
mudando de nome até che-
gar à atual Felchak Produ-
ções e Eventos.

“Não importa a nomen-
clatura. O que importa é 
a mesma paixão de lá, do 
primeiro Feteco com ‘O 
pirata da mão de lata’”. 

Inclusive, a montagem 
de “A cantora careca”, a 
partir do texto de Eugène 
Ionesco, nome fundamen-
tal do chamado Teatro do 
Absurdo, deriva da produ-
tora, com o grupo Mirabo-
lantes. 

HOMENAGEM 
Em cena, a atriz Dody 

Sanman brilhou ao longo de 
“A cantora careca”. Ela car-
rega uma trajetória artística 
iniciada nos anos de 1980.

Dody também se emo-
cionou com a homenagem 
surpresa após a peça, ainda 
no palco. Um vídeo resumiu 

sua trajetória nas artes cê-
nicas e a atriz foi agraciada 
com um certificado de méri-
to emitido pela Unicentro e 
concedido pelo reitor Fábio 
Hernandes.

O documento reconhece 
a relevante participação no 
cenário artístico-cultural 
dessa artista, “contribuin-
do para o desenvolvimen-
to da arte teatral”, leu a 
diretora de Cultura da uni-
versidade, Níncia Teixeira, 
durante a cerimônia. “Em 
nome de toda a comunidade 
guarapuavana, a gente agra-
dece a dádiva de ter você 
como representante na arte 
teatral”, afirmou Teixeira 
para a homenageada.

“Foi uma surpresa muito 
grande receber uma honra 
tão grande, um presente tão 
maravilhoso que o universo 
está me proporcionando”, 
disse Dody, em conver-
sa com a reportagem. Ela 
aproveitou para agradecer a 
Deus, à Unicentro e a todas 
as pessoas que trabalham 
com arte. “Só gratidão”. 
(Reportagem/Foto: Cristia-
no Martinez, especial para 
CORREIO)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Você começa o final de semana com mais disposição para sair da rotina, viver 
novas aventuras e curtir os amigos, Peixes. Se precisa trabalhar, faça o possível 
para deixar a rotina de lado e foque nas tarefas que aceitam improviso e ideias 
originais. Pode se preparar para boas surpresas com tudo o que envolve as 
amizades! Só tenha cautela para não se desentender com alguém próximo, 
porque uma amizade desgastada pode chegar ao fim se não tiver cuidado.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sabadou, e você começa o dia com muito pique para mergulhar no trabalho 
e correr atrás das suas maiores ambições! Mas, no final da manhã, há chance 
de surgir conflito ao lidar com colegas, ainda mais com gente que está dispu-
tando algo diretamente com você. Ainda bem que, com sua veia competitiva 
em destaque, você vai se empenhar em dobro para vencer qualquer concor-
rência no serviço.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Hoje, as estrelas avisam que você precisa ser mais flexível para lidar com 
mudanças: tente se desapegar de velhos hábitos e conceitos. Ainda bem 
que o seu signo gosta de mudanças, Gêmeos, porque vai ser difícil manter 
os seus planos inalterados agora, seja no lazer, no serviço ou na vida pes-
soal. As tarefas de rotina podem absorver a maior parte da sua energia, 
mas faça sua parte para acabar rapidinho.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se precisa trabalhar hoje, priorize as tarefas feitas em parceria, que podem 
alcançar resultados melhores. Vale a pena deixar a individualidade de lado. 
Mas nem tudo é perfeito e, no final da manhã, assuntos familiares tendem 
a dividir o pessoal de casa e não será fácil encontrar um ponto em comum 
para unir os familiares. Ainda bem que a diplomacia será o seu forte hoje 
para ajudar o pessoal a voltar às boas, Câncer!

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Logo cedo, você terá facilidade para cuidar de tarefas rotineiras no serviço. 
Não vai ser difícil, pois sua dedicação está em evidência e você não poupará 
esforços para dar conta das suas obrigações. Só precisa dar mais atenção ao 
que diz se quiser evitar malentendido mais tarde. Depois, sua preocupação 
com as outras pessoas ganha destaque, inclusive na vida pessoal, e você vai 
se esforçar mais para dar uma mãozinha a alguém querido. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A Lua segue em seu paraíso astral e o sábado tem tudo para ser divertido! 
Se precisa trabalhar hoje, aproveite para mostrar suas ideias e convencer 
as pessoas com muita criatividade. O astral é favorável para reunião ou en-
contro com colega, já que será fácil envolver os outros. Embora a vontade 
de se divertir esteja em alta, não dá pra sair por aí gastando adoidado, 
Virgem! 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sabadou, bebê, e os programas com a família prometem ser muito ani-
mados hoje! Se tiver que pegar no batente logo cedo, foque em tarefas 
de rotina e aja de maneira mais prática, sem ficar enrolando, pra acabar 
rapidinho. No final da manhã, o astral pode ficar tenso em casa: tente ser 
mais flexível com o pessoal e tudo vai se ajeitar. Você pode ter boas novas 
sobre a saúde de alguém da família. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sua habilidade de comunicação está em alta neste sábado e, se tiver que 
trabalhar logo cedo, foque em serviços que exigem contato com clientes 
ou troca de informações. Astral favorável para conhecer novas pessoas, 
seja na vida pessoal ou profissional. Viagem rápida ou passeio conta com 
boas energias e você tem tudo para se divertir com um programa marca-
do de última hora. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Se depender das estrelas, o sábado tem tudo para ser lucrativo, Sagita! 
No trabalho, pode pintar a chance de fazer um ótimo negócio ou encon-
trar uma nova fonte de renda hoje. Se está buscando um novo emprego, 
espalhe a notícia por aí e pode se surpreender! Mas nem tudo é perfeito 
e vale ter mais cautela ao mexer com o dinheiro de outras pessoas, espe-
cialmente de um amigo, além de fugir de empréstimos.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
O final de semana chegou e você tem tudo para se divertir, Caprica! Pela 
manhã, a carreira ganha destaque e você vai se esforçar para conquistar 
o que deseja, mas mantenha a calma se quiser evitar atrito com chefe ou 
pessoa mais velha. Depois, é só curtir o sabadão com as pessoas mais pró-
ximas, botar o papo em dia com os amigos e agarrar qualquer chance de 
se divertir. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
No trabalho, você pode ter resultados melhores se cuidar de algumas 
coisas em segredo neste sábado. Os astros avisam que tem tudo para 
se dar bem se ficar longe dos holofotes, inclusive na carreira. Mas nem 
tudo corre como planejou e podem surgir alguns imprevistos se tem 
planos para viajar, seja a lazer ou a trabalho. Cuide de cada detalhe 
para não ter que esquentar a cabeça mais tarde, tá? 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
O sabadão começa com as melhores influências astrais para quem precisa 
estudar ou tem planos para uma viagem. No final da manhã, porém, a dica 
é controlar a sua impaciência e redobrar a atenção no trabalho se quiser dar 
conta do serviço. Talvez não seja fácil evitar as distrações, mas faça um esfor-
ço. A saúde também pede cautela e não dá pra sair por aí só festejando o 
tempo todo: seja mais responsável e não corra riscos desnecessários, Touro.
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Repetindo o que ocor-
reu no último dia 21, no 
próximo sábado (28) a 
agência de atendimento da 
Energisa Sul-Sudeste em 
Guarapuava estará aberta 
para esclarecer dúvidas da 
população sobre o progra-
ma de negociação de dé-
bitos Desenrola Brasil. O 
atendimento será das 8h às 

12h, exclusivamente para 
serviços de negociação. 

Rafael Guida, coor-
denador de Atendimento 
da Energisa Sul-Sudes-
te, explica que a ideia do 
plantão é facilitar para as 
pessoas que trabalham du-
rante a semana, estão com 
contas de luz atrasadas e 
precisam de mais informa-
ções sobre as condições 
de negociação por meio 
do programa do governo 

federal. 
“O Desenrola Brasil 

é uma iniciativa do go-
verno federal e a Ener-
gisa está oferecendo até 
75% de desconto para 
os clientes que corres-
pondam aos critérios do 
programa. Porém, mui-
tas pessoas têm dúvidas 
se podem parcelar, como 
aderir à negociação, e 
na manhã deste sábado e 
do próximo nossas equi-

pes estarão disponíveis 
para prestar todas as in-
formações, ajudando os 
que precisam colocar as 
contas em dia”, afirma 
Rafael. 

Em Guarapuava, a 
agência da Energisa fun-
ciona na Avenida Manoel 
Ribas, 2525, Centro. 

Para negociar as dívi-
das pelo Desenrola Bra-
sil, é preciso se enquadrar 
nos seguintes requisitos: 

ser pessoa física com ren-
da de até 2 salários míni-
mos (média entre janeiro 
e maio de 2023) ou estar 
inscrito no CadÚnico; pos-
suir dívidas que foram ne-
gativadas até 31/12/2022 
e que permaneçam ativas 
em 28/06/2023; e dívidas 
negativadas no valor igual 
ou inferior a R$ 5 mil por 
apontamento. (Reporta-
gem: Assessoria, com edi-
ção)

EQUIPE CORREIO
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A Secretaria de 
Estado da Educação 
(Seed-PR) informa que 
começou nesta segun-
da-feira (23) o pro-
cesso de matrícula e 
rematrícula para o ano 
letivo de 2024 na rede 
estadual de ensino. A 
confirmação das vagas, 
tanto para matrícula 
inicial quanto para re-
matrícula, seguirá até 
10 de novembro. Este 
ano, a previsão é que 
o processo envolva a 
participação de pais e 
responsáveis legais de 
aproximadamente um 
milhão de estudantes da 
rede pública estadual.

Assim como em anos 
anteriores, os responsá-
veis legais devem fazer 
o procedimento de for-
ma online pelo site da 
secretaria estadual da 
Educação (www.edu-
cacao.pr.gov.br/desvio.
html), na Área do Alu-
no. A matrícula inicial 
ou rematrícula devem 
ser realizadas por meio 
da opção “Matrícula 
On-line”, após a con-
ferência ou atualização 
cadastral do estudante 
pelo seu responsável 
legal. O responsável 
pode confirmar a vaga 
na instituição de ensino 
em que o filho já estu-
da ou na indicada pela 
Seed-PR (no caso de 
matrícula de ingresso).

Caso deseje outra 

que não a indicada 
pela Pasta, é preciso 
apresentar até três ins-
tituições de ensino de 
preferência. Nesta op-
ção, o estudante será 
inserido no Cadastro de 
Espera de Vaga Escolar 
(Ceve) e o responsável 
deverá entrar na “Área 
do Aluno”, a partir de 
23 de novembro, para 
conferir o resultado da 
solicitação e, partir do 
dia 27 do mesmo mês, 
para confirmar a matrí-
cula na instituição de 
ensino de preferência.

Se nenhuma das op-
ções for contemplada, o 
estudante permanecerá 
na instituição de ensino 
direcionada pela Seed-
-PR, para a conclusão 
do processo e, a partir 2 
de janeiro de 2024 po-

derá entrar novamente 
na lista de espera de 
outras instituições de 
ensino.

ACESSO 
Para acessar o site, 

o responsável legal ou 
o próprio estudante 
(quando maior de 18 
anos e indicado como 
responsável) deve in-
formar seu CPF e senha 
(que pode ser recupera-
da por SMS no celular 
cadastrado) para aces-
sar a “Área do Aluno”. 
O primeiro acesso é 
restrito ao CPF e ao 
telefone celular cadas-
trados. 

Caso o responsável 
legal não possua celu-
lar ou não tenha acesso 
à internet, ele poderá 
fazer a matrícula online 

na instituição de ensino 
estadual onde o aluno 
já estuda, ou mesmo na 
escola mais próxima de 
sua residência. Em am-
bos os casos, a escola 
disponibilizará acesso 
aos pais ou responsá-
veis para efetivação da 
matrícula online.

NOVOS ALUNOS 
Para alunos oriundos 

de outros estados, paí-
ses e redes particulares, 
os responsáveis deve-
rão entrar na Área do 
Aluno, criar o Cadas-
tro Geral de Matrícula 
(CGM) e indicar três 
instituições de ensino 
de preferência. Feito 
isso, deverá aguardar o 
resultado do processa-
mento das vagas esco-
lares e confirmar matrí-

cula a partir do dia 27 
de novembro.

DOCUMENTOS 
Para a efetivação da 

vaga, é necessário apre-
sentar toda a documen-
tação obrigatória, seja 
enviando desde o mo-
mento da confirmação da 
matrícula ou entregando 
presencialmente na insti-
tuição de ensino onde foi 
feito o processo, até o pri-
meiro dia letivo de 2024.

Para a rematrícula 
é obrigatório o com-
provante de vacinação 
e a fatura emitida pela 
Copel ou pela Sanepar 
nos últimos dois me-
ses. Para a matrícula 
de ingresso os docu-
mentos necessários são 
certidão de nascimen-
to; documento oficial 
de identificação com 
fotografia do respon-
sável legal em caso de 
estudantes menores de 
idade; comprovante de 
vacinação; fatura emi-
tida pela copel ou pela 
sanepar nos últimos 
dois meses.

O estudante não 
aprovado no ano letivo 
de 2023 manterá sua 
matrícula na institui-
ção de ensino de ori-
gem. Mais informações 
estão disponíveis na 
Instrução Normativa 
N.º 001/2023 – SEED/
DPGE.

ENSINO 
PROFISSIONAL 

Para quem deseja 

cursar o ensino mé-
dio e fazer um curso 
técnico integrado é 
necessário fazer neste 
mês de outubro ma-
trícula online no en-
sino médio regular. A 
diferença é que neste 
mesmo período as es-
colas que ofertam en-
sino técnico já estão 
fazendo as inscrições 
e entrevistas com os 
interessados, para en-
tão abrir as turmas de 
2024.

A partir do dia 27 de 
novembro, os estudan-
tes classificados serão 
contatados pela escola 
para a confirmação da 
matrícula na Área do 
Aluno. Confira AQUI 
mais detalhes do cro-
nograma desse proces-
so.

EJA 
As matrículas para 

o 1º semestre do ano 
letivo de 2024 da 
Educação de Jovens e 
Adultos (EJA), desti-
nada àqueles que não 
tiveram a possibili-
dade de concluir os 
anos finais do Ensi-
no Fundamental ou 
o Ensino Médio até 
a idade adequada, 
também estão abertas 
no Centros Estaduais 
de Educação Básica 
para Jovens e Adul-
tos (CEEBJA) e nas 
escolas que ofertam 
EJA. (Reportagem: 
AEN-PR; Foto: Lu-
cas Fermin/Seed-PR)

GUIA DE SERVIÇOS
Em Guarapuava, Energisa abrirá agência de atendimento no próximo sábado 

GGUUIIAA  DDEE  EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO..   Confirmação das vagas, tanto para matrícula inicial quanto para rematrícula, seguirá até 10 de novembro. 
Assim como em anos anteriores, os responsáveis legais, ou aluno maior de 18 anos, devem fazer o procedimento de forma online pelo 
site da secretaria estadual da Educação, na Área do Aluno

REDE ESTADUAL ABRE MATRÍCULAS E 
REMATRÍCULAS PARA O ANO LETIVO DE 2024
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SÚMULA
Requerimento de Licenciamento Ambiental

A empresa Tec Pest Control LTDA torna público que 
requereu à Secretaria Estadual do Meio Ambiente 
do Estado do Paraná, a Licença de Operação para 
a Prestação de serviços Sanitários e Fitossanitários 
instalada Avenida Vereador Serafim Ribas 2882, bar-
racão sala com.04 Boqueirão – Guarapuava – Paraná.

SÚMULA
Súmula de Requerimento de 

Licença de Instalação

A empresa URSÃO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA in-
scrita no CNPJ 36.048.156/0001-90, torna público que irá 
requerer ao Instituto Água e Terra, a Licença de Instala-
ção, para Posto de combustíveis para veículos automo-
tores, localizado na Rodovia BR 277, S/N, KM 426 571M, 
Município de Cantagalo, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Requerimento de Renovação 

de Licença de Operação

A empresa M. COLARITES CARVALHO & CIA LTDA, inscrita no 
CNPJ 05.057.833/0001-02 torna público que irá requerer à Sec-
retaria Municipal de Meio Ambiente de Guarapuava – SEMAG, a 
Renovação de Licença de Operação, para Comércio, manutenção 
e reparo de veículos automotores, peças e acessórios, instalada 
na Rua Alzino Carazzai, 2313, bairro Araucárias, Município de 
Guarapuava, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Requerimento de 

Renovação de Licença de Operação

A empresa AGROGEN DESENVOLVIMENTO GENÉTICO S.A. inscrita 
no CNPJ 32.593.445/0009-76, torna público que irá requerer ao 
Instituto Água e Terra, a Renovação de Licença de Operação, para 
avicultura, localizado na RODOVIA BR 277 KM 338, S/N, VIBRA 
AGROINDUSTRIAL S/A, Bairro MORRO ALTO, Município de Guar-
apuava, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Recebimento 

de Licença Prévia

A empresa URSÃO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA 
inscrita no CNPJ 36.048.156/0001-90, torna público que 
recebeu do Instituto Água e Terra, a Licença Prévia, para
Posto de combustíveis para veículos automotores, local-
izado na Rodovia BR 277, S/N, KM 426 571M, Município de 
Cantagalo, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Recebimento 

de Licença Operação

A empresa M. COLARITES CARVALHO & CIA LTDA, inscrita no 
CNPJ 05.057.833/0001-02 torna público que recebeu da Secretaria
Municipal de Meio Ambiente de Guarapuava – SEMAG, a Licença 
de Operação, para Comércio, manutenção e reparo de veículos
automotores, peças e acessórios, instalada na Rua Alzino Caraz-
zai, 2313, bairro Araucárias, Município de Guarapuava, Estado do 
Paraná.

SÚMULA
Súmula de Recebimento de 

Renovação de Licença de Operação

A empresa AGROGEN DESENVOLVIMENTO GENÉTICO S.A. inscrita 
no CNPJ 32.593.445/0009-76, torna público que recebeu do Insti-
tuto Água e Terra, a Renovação de Licença de Operação, para avi-
cultura, localizado na RODOVIA BR 277 KM 338, S/N, VIBRA AGRO-
INDUSTRIAL S/A, Bairro MORRO ALTO, Município de Guarapuava, 
Estado do Paraná.

COMUNICADO DE ABANDONO DE EMPREGO 

MONICA CASAGRANDE 

EMPREGADORA RURAL, PORTADORA DO  

CEI 800079683281 

SITO NO IMOVEL LAGEADINHO, JORDAO  

ENTRE RIOS EM GUARAPUAVA – PARANA 

COMUNICA 

QUE SEU EMPREGADO RURAL  

 LAURECI DOS SANTOS  

PORTADOR DA CTPS N. 01774/00051- PR. 

DESDE DE 13 DE SETEMBRO DE 2023 NÃO 
COMPARECE AO TRABALHO, PORTANTO DESDE DE 
13 DE OUTUBRO DE 2023, CONFIGURA ABANDONO 

DE EMPREGO, COMO SEGUE: 

O abandono de emprego constitui falta grave, o que 
enseja a rescisão por justa causa do contrato de 
trabalho, conforme a CLT, artigo 482, alínea "i". 

SENDO O QUE TINHA A COMUNICAR. 

GUARAPUAVA, 14 DE OUTUBRO DE 2023 

 

MONICA CASAGRANDE 

 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03/2023 - FUNREBOM

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que realizará a Licitação abaixo:
PROCESSO Nº: 17/2023.
OBJETO: Aquisição de materiais de construção, de hidrossanitários, para pintura e
ferragens.
VALOR MÁXIMO: R$ 39.658,63 (trinta e nove mil e seiscentos e cinquenta e oito reais e
sessenta e três centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Item.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos: 6.320/2017,
7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 09/11/2023 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO(A): KARINI ELOISA DUTRA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1>; ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 23 de outubro de 2023.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

EXTRATO DE CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº 46/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada para oferecimento do espetáculo cênico
de circo "O Melhor Espetáculo de Hoje" da CIA “os Barbacas”, com duração mínima de 60
(sessenta) minutos, para atender às necessidades da Secretaria Municipal de Cultura.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATO Nº: 305/2023.
CONTRATADA: ELDER ANTONIO KLOSTER 00860888908.
CNPJ - CPF/MF N°: 19.457.336/0001-06.
VALOR TOTAL: R$ 8.000,00 (oito mil reais).
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 20/10/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE ATA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 83/2023

OBJETO: Locação de caminhões compactadores de resíduos sólidos, incluindo mão de obra
e manutenção para atender a demanda de coleta de lixo do Município.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
ATA Nº: 345/2023.
CONTRATADA: GA AMBIENTAL COLETA DE RESÍDUOS LTDA.
CNPJ N°: 35.412.420/0001-60.

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

VALOR TOTAL: R$ 629.400,00 (Seiscentos e vinte e nove mil e quatrocentos reais).
ATA Nº: 346/2023.
CONTRATADA: J. C. CHAGAS – LOCAÇÃO DE MAQUINAS E CAMINHÕES – EPP.
CNPJ N°: 75.018.069/0001-41.
VALOR TOTAL: R$ 1.800,00 (Um milhão e oitocentos mil reais).
ATA Nº: 347/2023.
CONTRATADA: SANETRAN SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA.
CNPJ N°: 95.391.876/0001-12.
VALOR TOTAL: R$ 1.725.120,00 (Um milhão, setecentos e vinte e cinco mil e cento e vinte
reais.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 16/10/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 07/2023.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE DECISÃO 01/2023 EM PROCEDIMENTO
ADMINISTRATIVO N°07/2023, DE 12/09/2023.

O Prefeito Municipal de Nova Tebas/PR, no exercício de suas atribuições,
NOTIFICA a pessoa Jurídica de Multcom Comercio Varejista de Suprimentos
LTDA, CNPJ 17.855.864/0001-98, com sede na Rua Humberto Nobile, n°75,
Califórnia, Londrina-PR, 86.040-110, ou Av Américo Deolindo Garla, n° 224,
Loja 118, Jardim Pacaembu, Londrina/PR, 86.079-225, após esgotadas as
tentativas de notificação através do serviço da Empresa Brasileira de Correios
e Telégrafos - correios, bem como correio eletrônico (e-mail), da aplicação da
penalidade de suspensão temporária de participar em licitação e impedimento
de contratar com o Município de Nova Tebas pelo prazo de 2 anos, Penalidade
prevista no inciso III, do artigo 87, da lei 8.666/93 e na Cláusula Terceira da
Ata, por ter a empresa descumprido com a obrigação, diante do não
fornecimento do item n° 69, 73, 119 e 123. E a inscrição no Cadastro de
Impedidos de licitar do Tribunal de Contas do Estado do Paraná para que a
aplicação da penalidade produza efeitos, conforme tramitação do procedimento
administrativo enumerado acima, decorrente da decisão n° 01/2023 de
12/09/2023 do Procedimento Administrativo n°07/2023. Passados 5 (cinco) dias
corridos desta publicação, a empresa será considerada notificada, fi cando
ciente de que dispõe do prazo de 10 (dez) dias úteis contados desta data para
a apresentação de recurso administrativo, apresentando sua manifestação
diretamente ao órgão sancionador - Município de Nova Tebas, através do email
processoadmnovatebas@gmail.com ou enviando para Avenida Belo
Horizonte, n° 695, Centro, Nova Tebas/PR, Telefone: (42) 3643-1109.

Nova Tebas/PR, 23 de Outubro de 2023.

Clodoaldo Fernandes dos Santos
Prefeito Municipal

Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000
Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05
email: processoadmnovatebas@gmail.com

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 179/2023 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 049/2023 

 
OBJETO: Contratação de empresa visando a aquisição de portas e janelas de vidros a 
serem instalados no antigo Posto de Saúde do Distrito de Poema, local este que após 
concluída a reforma passara a ser utilizado como Capela Mortuária do referido distrito. 
 
PRAZO DE VIGÊNCIA: Até a data de 31 de dezembro de 2023. 

PAGAMENTO: O pagamento será realizado em até 10 (dez) dias após a entrega e instalação 

dos produtos. 

 

CONTRATADO: ANGELO KRAITCHEI MENDES 
CNPJ/MF: 18.189.135/0001-02 

VALOR TOTAL: R$ 4.984,00 (quatro mil novecentos e oitenta e quatro reais). 

 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
1100126782260111113390300000 1000 MATERIAL DE CONSUMO 

 
Item Descrição Unid. Quant. Valor Unit. Valor Total 
01 JANELA 02 FOLHAS 1,20 mt Altura X 1 mt largura, 

INCOLOR 08 MM COM FECHADURA TIPO: Fecho 
Bate e Fecha, ACABAMENTO EM ALUMINÍO 
BRILHANTE. 

UN 8.00 393,00 3.144,00 

02 PORTA DE GIRO 2,40 Altura X 1,20 largura MT, VIDRO 
INCOLOR 10 MM COM FECHADURA TIPO CHAVE, 
ACABAMENTO EM ALUMINIO BRILHANTE. 

UN 2.00 744,00 1.488,00 

03 PINGADEIRAS DE GRANITO NA COR OCRE COM 
ACABAMENTO LADO EXTERNO ARREDONDADO, 
MEDIDAS: 1 MT Comprimento X 0,18 CM de Largura. 

UN 8.00 44,00 352,00 

    TOTAL R$ 4.984,00 
  
JUSTIFICATIVA: O presente procedimento de dispensa tem fundamento no artigo 24, inciso 

II, da Lei n. 8666/93, nos termos do Ofício da Secretaria responsável, bem como do parecer 

jurídico, que embasam este processo.       

Nova Tebas, 23 de outubro de 2023. 

 

 

 

 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                                       
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282329
39

Assinado de forma digital por 
CLODOALDO FERNANDES 
DOS SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.10.23 16:31:24 
-03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

HOMOLOGAÇÃO  
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 049/2023 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 179/2023 
 
 

OBJETO: Contratação de empresa visando a aquisição de portas e janelas de vidros a 
serem instalados no antigo Posto de Saúde do Distrito de Poema, local este que após 
concluída a reforma passara a ser utilizado como Capela Mortuária do referido distrito. 
 
 
Com fundamento nas informações constantes em Solicitação da Secretaria Municipal de 

Infraestrutura e Logística, datado de 21/09/2023, e recebido pela Comissão de Licitação no 

dia 20/10/2023, ante as justificativas que se embasam no Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 

8.666/93, o Prefeito Municipal resolve HOMOLOGAR a dispensa de licitação para a 

contratação de mão de obra supramencionado, perfazendo o valor de R$ 4.984,00 (quatro 
mil novecentos e oitenta e quatro reais), tendo como contratada a empresa ANGELO 
KRAITCHEI MENDES, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 18.189.135/0001-02. Para a efetivação 

da presente dispensa levou-se em conta as devidas cotações de preços e, sobretudo o 

melhor preço, visando o atendimento ao interesse público. 

 
Edifício da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, 23 de outubro de 2023. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

______________________________________ 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232
939

Assinado de forma digital 
por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.10.23 16:31:47 
-03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

GABINETE DO PREFEITO 
 

RATIFICAÇÃO 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 179/2023 
 

ASSUNTO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 049/2023 
 
 
REF: Contratação de empresa visando a aquisição de portas e janelas de vidros a 
serem instalados no antigo Posto de Saúde do Distrito de Poema, local este que após 
concluída a reforma passara a ser utilizado como Capela Mortuária do referido distrito. 
 
A documentação referente à Dispensa de Licitação nº 049/2023 atende a todos os 
requisitos do Artigo 24, inciso II, da Lei 8.666/93. 
 
Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Dispensa de Licitação n° 

049/2023, para a aquisição do objeto supramencionado com a ANGELO KRAITCHEI 
MENDES, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 18.189.135/0001-02, perfazendo o VALOR TOTAL 

de R$ 4.984,00 (quatro mil novecentos e oitenta e quatro reais). 
PUBLIQUE-SE. 
 

 
Nova Tebas, 23 de outubro de 2023. 

 
 
 
 
 
 
 

_____________________________________ 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 
 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282329
39

Assinado de forma digital por 
CLODOALDO FERNANDES 
DOS SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.10.23 16:32:01 
-03'00'
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MMOOBBIILLIIZZAAÇÇÃÃOO  EESSTTAADDUUAALL.. Ação aconteceu neste sábado em todo o Paraná, superando a meta de aplicação de 80 mil doses. A popula-
ção foi recebida em 1,2 postos de vacinação com a atuação de mais de 12 mil profissionais de saúde

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Es-
tado da Saúde (Sesa) 
divulgou nesta segun-
da-feira (23) o balan-
ço parcial do Dia D da 
Campanha de Multiva-
cinação, realizado no 
sábado (21), em todo o 
Paraná. Contando com 
apoio do Ministério da 
Saúde (MS) e do Con-
selho de Secretarias 
Municipais de Saúde 
do Paraná (Cosems), 
a ação aconteceu de 
maneira simultânea 
nos 399 municípios e 
somou 125.003 doses 
aplicadas ao longo do 
dia, superando a meta 
estipulada de 80 mil.

A maior parte des-
te montante refere-se 
a vacinas de rotina 
(66.713), seguida dos 
imunizantes contra 
Covid-19 (29.345) e 
Influenza (28.945).

“Este resultado é 
muito assertivo, é re-
sultado do nosso cha-
mamento e demonstra 
a confiança do para-

naense na ciência e na 
vacinação. O Paraná 
deu um grande exem-
plo durante o Dia D e 
devemos reforçar cada 
vez mais a importân-
cia dos imunizantes 
para garantir a saúde 
coletiva”, ressaltou o 
secretário de Estado 
da Saúde, Beto Preto.

Com o resultado do 
Dia D, o Paraná já su-
perou a meta final da 
campanha, que era de 
200 mil aplicações. 
Iniciada no dia 14 des-
te mês, a ação soma 
243.372 doses aplica-
das e irá se estender 
até o próximo sábado 
(28).

As vacinas dispo-
nibilizadas são de He-
patite B, Pentavalente, 
Vacina Inativada Po-
liomielite (VIP), Vaci-
na Oral de Poliomielite 
(VOP), Pneumocócica 
10 Valente, Meningo-
cócica C, Meningocó-
cica ACWY, Tríplice 
Viral (SCR), Varice-
la, Hepatite A, Febre 
Amarela, Rota Vírus, 
HPV, DTP, Covid-19 e 

Influenza.

ESTRUTURA
Para o Dia D, o Es-

tado mobilizou, jun-
tamente às secretarias 
municipais de saúde, 
cerca de 12 mil pro-
fissionais, distribuídos 
em aproximadamente 
1,2 mil postos de va-
cinação, facilitando o 
acesso do cidadão à 
atualização da cartei-
rinha vacinal.

“Temos uma estru-
tura que é referência 
nacional para a dis-
tribuição de imuni-
zantes, para garantir 
doses a todos que 
tomarem a decisão 
de se vacinar. Por 
isso, reforçamos nos-
so apelo para que os 
paranaenses compa-
reçam ao posto de 
vacinação mais pró-
ximo e assegurem sua 
proteção”, concluiu o 
secretário.

SÍFILIS
De janeiro a junho 

de 2022, o Brasil re-
gistrou 122 mil novos 

casos de sífilis. Nesse 
período, foram identi-
ficados 79,5 mil casos 
de sífilis adquirida, 31 
mil casos em gestantes 
e 12 mil ocorrências de 
sífilis congênita, que é 
transmitida da mãe para 
o bebê.

De 2016 a 2021, o 
aumento dos casos foi 
considerável. Enquan-
to em 2016 foram re-
gistrados 91.506 casos, 
com taxa de detecção 
de 44,6 para cada 1.000 
habitantes. Em 2021 
foram 167.523, com 
taxa de detecção de 

78,5 para cada 1.000. 
O número de gestan-
tes infectadas pulou de 
38.305 para 74.095, 
com a taxa de detecção 
passando de 13,4 para 
27,1. A sífilis congênita 
passou de 21.547 casos 
para 27.019, com a taxa 
de detecção aumentan-
do de 7,5 para 9,9 para 
cada 1.000 habitantes.

Segundo o vice-pre-
sidente da Comissão 
de Doenças Infectocon-
tagiosas da Federação 
Brasileira das Associa-
ções de Ginecologia e 
Obstetrícia (Febrasgo), 

Regis Kreitchmann, a 
sífilis não tratada pode 
causar abortos de repe-
tição, além da ocorrên-
cia de perdas fetais e 
neonatais repetidas.

"Essas perdas pos-
suem enormes impac-
tos sociais, econômicos 
e psicológicos para a 
mulher e a sociedade. 
A sífilis congênita pode 
ser eliminada se a mu-
lher for diagnosticada e 
tratada corretamente”, 
alerta. (Reportagem: 
AEN-PR e Ag. Brasil, 
com edição; foto: Di-
vulgação/AEN-PR)

PARANÁ REGISTRA 125 MIL 
DOSES APLICADAS NO ‘DIA D’

Pode participar do Desenrola Brasil quem 

recebe até dois salários mínimos ou inscritos 

no CadÚnico. Pague dívidas  negativadas 

até 31/12/2022, à vista com desconto ou 

parcelado em até 60x c/ juros de até 1,99% a.m.

Dívidas?

PAGA, VOCÊ  

NÃO TÁ 

SOZINHO.

ACESSE E 

SAIBA MAIS 

até 31/12/2022, à vista com desconto ou 

parcelado em até 60x c/ juros de até 1,99% a.m.


